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Nos dias 9 a 11 do mês de março de 2022, realizou-se por videoconferência, via 

plataforma Microsoft Teams, a Ducentésima Décima Terceira Reunião Ordinária do 

Conselho Técnico-Científico da Educação Superior (CTC-ES), sob a presidência do 

Diretor de Avaliação - Substituto, Sr. Sérgio Oswaldo de Carvalho Avellar, e com a 

presença dos seguintes conselheiros: Profa. Adelaide Faljoni-Alario, Coordenadora da 

área Interdisciplinar; Profa. Adriana Moreira Amado, Coordenadora da área de 

Economia; Profa. Altair Antoninha Del Bel Cury, Coordenadora da área de Odontologia; 

Prof. Antonio Eduardo Martinelli, Coordenador da área de Materiais; Prof. Bernardo 

Lessa Horta, Coordenador da área de Saúde Coletiva; Profa. Denise Freitas, 

Coordenadora da área de Medicina III; Prof. Edson Fernando Dalmonte, Coordenador 

da área de Comunicação e Informação; Prof. Flávio Augusto Senra Ribeiro, 

Coordenador da área de Ciências da Religião e Teologia; Profa. Germana Maria Araújo 

Sales, Coordenadora da área de Linguística e Literatura; Prof. José Roberto Mineo, 

Coordenador da área de Ciências Biológicas III; Prof. Luís Manuel Rebelo Fernandes, 

Coordenador da área de Ciência Política e Relações Internacionais; Prof. Paulo Jorge 

Parreira dos Santos, Coordenador da área de Biodiversidade; Prof. Reinaldo Giudici, 

Coordenador da área de Engenharias II; Prof. Robert Evan Verhine, Coordenador da 

Área de Educação; Prof. Rômulo Dante Orrico Filho, Coordenador da área de 

Engenharias I; Prof. Tercio Ambrizzi, Coordenador da Área de Geociências; Robério 

Rodrigues Silva, Representante do FOPROP; e André Pereira Reinert Tokarski, 

Representante da ANPG, Zena Maria da Silva Martins, Diretora de Programas e Bolsas 

no País; Lívia Pelli Palumbo, Diretora de Relações Internacionais. Todos os membros 

dos Colégios puderam participar da reunião, na condição de ouvintes e falantes, sem 

direito a voto, em virtude do caráter público da reunião.  Abertura da Reunião: O Sr. 

Sérgio Avellar deu início à reunião, mencionando os assuntos previstos em pauta. 

Informou que haverá conferência de quórum mínimo antes das discussões e votações. 

Em seguida, passou a palavra à Presidente da CAPES, Profª Cláudia Mansani Queda 

de Toledo, que, após desejar boas-vindas aos presentes, informou que permaneceria 

acompanhando a reunião. Na sequência, Sr. Sérgio Avellar, passou à coordenação dos 

trabalhos. Apresentação da Diretoria de Programas e Bolsas: A Diretora de 

Programas e Bolsas no País, Prof.ª Zena Maria da Silva Martins, e o Coordenador-

Geral de Desenvolvimento Setorial e Institucional, Sr. Lucas Resende Salviano, 

apresentaram a proposta de aperfeiçoamento do modelo de concessão de bolsas e 

taxas escolares para 2022. Os conselheiros puderam tirar dúvidas e fazer sugestões 

sobre o tema. Encaminhamentos da 212ª reunião do CTC-ES: O Sr. Sérgio Avellar 

atualizou o Conselho sobre os encaminhamentos oriundos da reunião anterior do CTC-

ES. Dentre eles: a) publicação da Portaria Capes nº 61, de 17 de março de 2022, que 

alterou o  calendário do Processo de Apresentação de Cursos Novos (APCN); b) 



publicação da Portaria Capes nº 44, de 02 de março de 2022, sobre Composição e 

funcionamento das Comissões de Avaliação; c) disponibilização no site da Capes do 

relatório final "Evolução do SNPG no decênio - PNPG 2011-2020"; d) envio de material 

técnico aos coordenadores de áreas com esclarecimentos sobre o item “Planejamento 

Estratégico” no processo de APCN; e) envio de ofícios aos reitores das instituições de 

ensino, sobre a possibilidade de flexibilização da carga horária dos consultores da 

Capes durante a avaliação; e f) atualização da Portaria Capes nº 122, de 05/08/2021, 

Regulamento da Avaliação Quadrienal, essa ainda em tramitação. Discussão sobre 

os eixos de negociação com o Ministério Público Federal do Rio de Janeiro 

(MPF/RJ): Os representantes dos três Colégios, Profª. Adelina dos Reis (Ciências da 

Vida), Prof. Avelino Zorzo (Ciências Exatas, Tecnológicas e Multidisciplinar) e Profª. 

Flaviane Morais (Humanidades) relataram as respectivas análises feitas nas reuniões 

dos Colégios sobre os pontos do acordo inicial proposto pelo MPF/RJ à Capes, face à 

Ação Civil Pública em curso. A equipe da Diretoria de Avaliação (DAV) sistematizou as 

análises dos Colégios em uma tabela síntese para que os conselheiros discutissem, 

ponto a ponto, junto à DAV e Procuradoria Federal. Desta forma, todos os itens do 

acordo inicial foram votados e o relatório consolidado foi encaminhado ao Gabinete da 

Capes. Por oportuno, informo que foi determinado o sigilo em relação ao conteúdo do 

documento, classificado como preparatório, nos termos do § 3º do art. 7º da Lei de 

Acesso à Informação c/c artigo 20 do Decreto nº. 7.724/2012, que deverá permanecer 

e ser respeitado por todos, sob pena de responsabilização, até a edição final do ato 

decisório (Acordo). Relatório da Avaliação Quadrienal: A proposta do novo template 

do Relatório da Avaliação Quadrienal, apresentado pela Coordenadora-Geral de 

Avaliação e Acompanhamento, Sr.ª Fabiene Ferreira, foi discutida e ajustada com as 

recomendações trazidas pelos três Colégios. O documento ainda retornará para nova 

apreciação dos Colégios na próxima reunião marcada para o mês de abril de 2022.  

Aprimoramento do Ciclo Avaliativo 2021-2024: Os conselheiros recomendaram a 

realização de um seminário no 2º semestre de 2022 (data a definir), quando todas as 

áreas poderiam reunir-se para uma discussão mais aprofundada sobre as sugestões 

de aprimoramento do ciclo avaliativo 2021-2024, a partir da experiência deste 

quadriênio. Pauta a ser desenvolvida nas próximas reuniões. Aprovação da Ata da 

212ª reunião e da 1ª reunião extraordinária do Conselho Técnico Científico da 

Educação Superior (CTC ES): Após análise, as atas da 212ª Reunião Ordinária e da 

1ª Reunião Extraordinária do CTC-ES foram aprovadas. Encerramento: Sem mais 

deliberações, o Presidente do CTC-ES agradeceu o trabalho de todos e declarou 

encerrada a reunião. 

 

Sérgio Oswaldo de Carvalho Avellar 

Diretor de Avaliação - Substituto 

 


